

PRÓLOGO

Con gran entusiasmo, presentamos el duodécimo número del primer volumen del año 2023 de la revista académica A-Inter-venir, de la carrera Lic. en Trabajo Social de la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Catamarca. Esta edición se lleva a cabo en un contexto global sumamente complejo y álgido, marcado por la agudización de una crisis civilizatoria que se ha desarrollado antes, durante y después de la pandemia del COVID-19.

En primer lugar, enfrentamos una crisis ecológica global que plantea desafíos urgentes para la supervivencia de nuestro planeta. También observamos la decadencia del imperio norteamericano y sus múltiples repercusiones; para mencionar tan solo dos de ellas: la "guerra comercial" contra China, y el conflicto en Ucrania que marcan el paso de un orden internacional unipolar a uno multipolar. Vale enfatizar que la guerra en Ucrania y la recientemente en Palestina ponen en tensión a toda la humanidad, tanto en términos nucleares como éticos. Para algunos analistas, si las tensiones no cesan entre Rusia y la OTAN, estaríamos en la puerta de una tercera guerra mundial que sería absolutamente devastadora.

En Nuestra América, nos encontramos indudablemente atravesados por las mediaciones de la geopolítica mundial, en un contexto sociopolítico complejo. Por un lado, vemos la emergencia de gobiernos más receptivos a las demandas sociales que conviven con gobiernos conservadores y reaccionarios. Por otro lado, en nuestro país, enfrentamos la novedad "anarcocapitalista" con el resurgimiento neoliberal, que profundiza y lleva al extremo las históricas desigualdades e injusticias sociales y territoriales con un uso exacerbado en las redes digitales. Ello se manifiesta en la recesión económica, la caída en la capacidad de consumo, el desempleo, la degradación de las jubilaciones y en general de la política social en su conjunto, ahora contraída en un único superministerio de Capital Humano que denota con claridad el desplazamiento del principio del Estado y la Comunidad a favor del pueblo, por un principio del Mercado a favor de intereses concentrados de la economía.

Experimentamos el desguace del Estado de Bienestar social y la construcción nuevamente de Un Estado enfatizado a favor del régimen de valorización financiera que denigra la industria nacional y el mercado interno, con un gobierno nacional que se pone en tensión con los principales socios comerciales como China y Brasil; que le da la espalda a los BRICS; que reniega de una dependencia comercial con China, pero que se adhiere a una dependencia casi incondicional a los EEUU y sus principales aliados. Además, observamos intentos de quebrar la Universidad Pública mediante recortes presupuestarios y desfinanciamiento a la ciencia y la tecnología, entre otros retrocesos en materia de justicia socioeconómica.

En la provincia de Catamarca, Argentina, desde donde escribimos estas líneas, persiste una economía extractivista que, lamentablemente, opera de manera continua y en gran medida excluyendo de la consulta a buena parte de las comunidades afectadas de manera directa. En este contexto, la crítica al "consenso minero" se rechaza desde el discurso oficial del gobierno, ahora más que nunca, como impertinente. Parece sostenerse que, en un contexto nacional donde las partidas presupuestarias se recortan significativamente o no llegan, la principal fuente de recursos que tiene la provincia para afrontar sus gastos es la minería a gran escala. El discurso sobre la inevitable necesidad de la megaminería parece tener vía libre.

Sin duda, estas realidades se reflejan y traducen de un modo complejo que debe ser desentrañado en la experiencia territorial y corporal de las personas, en la cotidianidad en la que el Trabajo Social construye y despliega su labor profesional siempre con otros/as/es. Es ahí donde, además de la carencia, la necesidad no satisfecha y el dolor social, se percibe la potencia, los recursos vinculares y organizacionales de los pueblos, de las familias y comunidades que no se dejan morir. Desde los vínculos, se elaboran estrategias de reproducción social de la cotidianeidad y se despliega una serie de acciones que alumbran caminos, generan y renuevan esperanza a favor de una reproducción ampliada de la vida humana y no humana, contrarrestando los efectos más perversos de la crisis civilizatoria.

Es en este contexto, que reunimos una selección de artículos que abordan temas de relevancia social, política y cultural de manera interdisciplinar. Cada uno de ellos ofrece una mirada única y profunda sobre realidades complejas y desafiantes, desde la formación en Derechos Humanos hasta la crítica al capitalismo contemporáneo, pasando por la reflexión teórica sobre la situación política y comunicacional en Argentina.

Estos trabajos son producto del esfuerzo y dedicación de investigadores, docentes y estudiantes comprometidos con la búsqueda de soluciones a los problemas que enfrenta nuestra sociedad. Desde la Universidad Nacional de Catamarca, nos enorgullece ser parte de este proceso de construcción de conocimiento y acción colectiva.

Además de los artículos, esta edición incluye secciones dedicadas al diálogo de experiencias y saberes, donde se abordan temas como la defensa de los derechos en el ámbito del Trabajo Social, la economía social y solidaria, y el cooperativismo como alternativa frente a la crisis sistémica. También presentamos la sección "Lápices en Acción: Dibujando la Resistencia al Neoliberalismo", donde distintos autores expresan su resistencia a través del arte y la reflexión crítica.

Finalmente, cerramos esta edición con la sección "Canciones para Resistir, Luchar y Transformar desde el Senti-Pensar", donde la música se convierte en un vehículo poderoso para la expresión y la acción colectiva.

Esperamos que este volumen de A-Inter-venir, basado en un sentipensar que se expresa a través de la escritura, el dibujo y las canciones, nos encuentre a todos con una mayor apertura a la expresión humana, poco habitual en entornos académicos. Deseamos que no solo inspire a todos a lograr nuevas reflexiones, debates y acciones, sino también a promover un mundo más justo, igualitario, diverso y solidario.

¡Que disfruten de la lectura!

Esteban Pereyra
Director
Revista A-Inter-venir